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MOT DU PRÉSIDENT 

L’année 2022-2023 se résume parfaitement par : « La protection du territoire agricole ! ». Votre UPA de 
Québec, Jacques-Cartier a travaillé sur tous les fronts pour assurer la pérennité de nos terres. Nous avons 
assisté à plusieurs rencontres municipales à l’Hôtel de Ville de Saint-Augustin-de-Desmaures ou encore 
dans le cadre des Consultations pour l’Agro-Parc concernant l’avenir des terres des Sœurs de la Charité 
en plus d’être vigilants dans plusieurs dossiers présentés à la CPTAQ, dont la route de Fossambault.  
 
En plus de faire pression auprès des instances municipales, à propos du territoire agricole, nous avons 
mis l’accent sur le contexte inflationniste que vivent les producteurs agricoles. Nous avons fait une série 
de rencontres avec les parlementaires québécois pour les sensibiliser à notre réalité particulière afin 
d’adapter les programmes de la FADQ et du MAPAQ, et ce, pour mieux répondre à VOS besoins.  
 
Tous ces défis auxquels nous sommes confrontés nous poussent à être plus solidaires, à être plus 
présents que jamais à vos côtés. Si la conjoncture n’est pas idéale, nous continuons de travailler avec 
passion pour faire entendre votre voix, celles des productrices et des producteurs aux instances 
gouvernementales et municipales. Malgré tout, force est de constater que nous sommes plus présents 
que jamais dans la sphère publique et que notre union sait se faire entendre. 
 
Je suis fier, comme président, d’accomplir ce travail avec des administrateurs passionnés et déterminés. 
Je tiens sincèrement à les remercier pour leur dévouement des derniers mois, car ils furent sollicités de 
toutes parts et ils ont toujours répondu présents ! 
 
Soyez sans crainte que nous continuerons à défendre vos intérêts, à promouvoir ce métier qui est le plus 
beau et à valoriser cette profession empreinte de productrices et de producteurs passionnés !  
 
Je tiens à vous remercier pour votre confiance et vos échanges ! 
 

Gabriel Lalancette, président 

MEMBRES DU CONSEIL D’ADMINISTRATION 2022-2023* 

  Gabriel Lalancette, président Luce Bélanger, agricultrice 

  Gilles Dion, vice-président Vacant, ferme de petite taille 

  Denis Bédard, autre production végétale Hubert Steben-Chabot, relève 

  Martin Auclair, autre production animale Stéphan Villeneuve, Québec 

  André Beaumont, bovin Hubert Steben-Chabot, relève 

Jennifer Paquet, volaille Roseline Drolet, Québec & secrétaire 

  Norbert Drolet, Sainte-Catherine-de-la-Jacques-
Cartier 

 

* Chaque administrateur est désigné selon le poste occupé au Conseil d’administration. 

  



 

 

VIE DÉMOCRATIQUE 

DOSSIERS  

L’UPA locale compte 160 fermes et 233 producteurs et productrices. Au cours de la dernière année, le 
conseil d’administration s’est réuni à cinq reprises afin de discuter notamment des dossiers suivants : la 
protection des terres agricoles, des milieux humides et hydriques, les dégâts causés par les motoneiges, 
la santé psychologique, les programmes et services de la Financière agricole du Québec, l’agriculture 
urbaine, la mobilisation des membres, l’accueil des nouveaux producteurs et la relève. 

 

BOURSE POUR LES ÉTUDIANTS EN AGRICULTURE  

En mars 2023, l’UPA locale a offert deux bourses de 750 $ à deux jeunes 

de la relève située tous les deux à Saint-Augustin-de-Desmaures :  

M. Jean-Dominic Côté & M. Simon Yargeau. L’objectif de cette bourse 

est de soutenir et d’encourager la formation agricole pour les jeunes qui 

veulent s’établir en agriculture. 

 

COMMANDITES ET PARTENARIATS 

FÊTE DES RÉCOLTES ET DE L’AGRICULTURE URBAINE DE QUÉBEC  

Cette année, l’UPA locale a commandité les Fêtes des récoltes 

organisées par les membres du Réseau d’Agriculture urbaine de Québec. Cette commandite a permis à 

l’organisation de promouvoir les récoltes, mais également d’offrir des produits locaux aux citoyennes et 

citoyens. Cette activité s’est déroulée au Grand Marché de Québec le samedi 10 septembre 2022 et elle 

a rassemblé des dizaines de personnes passionnées par le secteur agricole.  

 

                                                 RELÈVE AGRICOLE 

 

À l’occasion de l’événement bières et saucisses 

organisées par l’association de la Relève 

agricole régionale tenue au Grand Marché de 

Québec, le samedi 18 février 2023, l’UPA de 

Québec, Jacques-Cartier a décidé de contribuer 

à la hauteur de 1000 $ à l’évènement en plus 

d’assurer la présence de quelques 

administrateurs à l’occasion de cette soirée.  

 

 

 

 



 

 

ACCUEIL DES NOUVEAUX PRODUCTEURS 

Le vendredi 2 juin dernier, l’UPA de Québec, 

Jacques-Cartier a accueilli les nouveaux 

producteurs de son territoire lors d'une soirée à 

la Ferme Bédard & Blouin. Pour l’occasion, 

plusieurs membres du conseil d’administration 

étaient présents ainsi que le président de la 

Fédération, M. Yves Laurencelle. Mme Gitane St-

Georges, agente de maillage pour l’ARTERRE 

ainsi que M. Hugo Berthiaume, conseiller en vie 

démocratique, ont présenté les différents 

services de leurs organisations respectives. Par 

ailleurs, M. Gilles Dion, administrateur du 

Syndicat et responsable de l’accueil, a rencontré 

individuellement les 16 nouveaux producteurs et nouvelles productrices inscrit.e.s depuis janvier 2022. 

DOSSIERS LOCAUX 

RÉVISION DU PLAN D’URBANISME DE SAINT-AUGUSTIN-DE-

DESMAURES 

En septembre dernier s’est déroulée une consultation publique 

organisée par la ville de Saint-Augustin-de-Desmaures dans le but de 

sonder ses citoyens au sujet de la révision de son Plan d’urbanisme. 

L'UPA de Québec, Jacques-Cartier était présente pour faire valoir 

sa position et plusieurs citoyens se sont également prononcés en 

défaveur du dézonage. Le projet de la Ville de Saint-Augustin-de-

Desmaures vise à agrandir son périmètre urbain en zone agricole d’une 

superficie d’environ 109 ha afin de permettre un développement 

résidentiel au sud de la route 138, et ce, sans compter l’agrandissement 

prévu du parc industriel François-Leclerc sur une superficie de 55 ha.  

Suite à la consultation publique, l’UPA de Québec, Jacques-Cartier, en 

collaboration avec le regroupement citoyen Collectif SOS terres 

agricoles et milieu de vie, a lancé une offensive dans le but d’informer 

les citoyens de Saint-Augustin-de-Desmaures du projet de plan 

d’urbanisme proposé par la ville. À cet effet, un dépliant a été posté à 

tous les résidents pour les sensibiliser aux conséquences qu'engendreraient la mise en œuvre du plan 

d'urbanisme. Les citoyens pouvaient acheminer leurs commentaires, en lien avec ce projet, à la ville. 



 

 

TERRES DES SŒURS DE LA CHARITÉ 

Le 28 avril 2022, le gouvernement du Québec a annoncé l’acquisition des terres des Sœurs de la Charité 

pour un montant de 28,7 millions de dollars. À la suite de cette annonce, l’UPA a fait de multiples 

revendications pour être incluse dans la nouvelle mouture du projet d’Agro-parc. Les administrateurs de 

l’UPA de Québec, Jacques-Cartier ont été interpellés le lundi 25 mars afin de connaître leurs différentes 

préoccupations. Par la suite, plusieurs comités ont été créés afin de travailler sur les composantes de 

l’Agro-Parc. Plusieurs employés de la Fédération de l’UPA de la Capitale-Nationale–Côte-Nord et 

administrateurs siègent sur ces différents comités.  

À LA RENCONTRE DES DÉPUTÉS – OPÉRATION INFLATION  

En avril dernier, l’UPA a présenté un sondage inquiétant 

concernant la rentabilité des entreprises agricoles. À la suite de 

ce sondage qui révélait qu’une ferme sur dix envisageait devoir 

mettre la clé sous la porte, le conseil d’administration de la 

Fédération de la Capitale-Nationale–Côte-Nord, conjointement 

avec les UPA locales, a décidé de solliciter les élu.e.s québécois. 

L’inflation, le contexte économique, la hausse des carburants et 

des coûts de transports ont fait partie des éléments évoqués. Le 

prix exorbitant des terres qui nuit considérablement à la relève 

agricole a également été abordé. Ces différentes discussions ont permis de dresser le portrait agricole 

de la région et de présenter des pistes de solution. Les administrateurs ont ainsi rencontré les députés 

de Québec Solidaire, M. Sol Zanetti et M. Étienne Grandmont. De plus, la directrice du bureau de 

circonscription de Mme Geneviève Guilbault a rencontré les administrateurs. Une rencontre 

téléphonique avec le député de Montmorency, M. Jean-François Simard, a également eu lieu.  

RENCONTRE AVEC MME MARIE-JOSÉE ASSELIN, VICE-PRÉSIDENTE DU COMITÉ EXÉCUTIF DE LA VILLE 

DE QUÉBEC 

En novembre dernier, les représentants de l’UPA de Québec, 

Jacques-Cartier, M. Gabriel Lalancette (président), M. Gilles 

Dion (vice-président) et M. Denis Bédard (administrateur) ont 

rencontré la conseillère municipale du district de Loretteville-

Les Châtels et vice-présidente du comité exécutif de la Ville de 

Québec, Mme Marie-Josée Asselin. 

Les dossiers tels que l’avenir des terres des Sœurs de la Charité 

à la suite du rachat par le gouvernent du Québec, la protection 

du territoire agricole, la création d’un guichet unique agricole dans l’administration municipale et la 

vision de l’agriculture de la ville ont été au cœur des échanges. Cette rencontre a permis de poursuivre 

une belle collaboration afin d’assurer la pérennité de l’agriculture de la ville de Québec. 



 

 

RENCONTRE AVEC M. PIERRE DOLBEC, MAIRE DE SAINTE-CATHERINE-DE-LA-JACQUES-CARTIER  

Le président de l’UPA de Québec, Jacques-Cartier, M. Gabriel 

Lalancette, s’est entretenu avec le maire de Sainte-Catherine-de-

la-Jacques-Cartier, M. Pierre Dolbec, le 24 janvier dernier. Cette 

rencontre leur a permis d’échanger sur les enjeux de la ville et de 

la région et de discuter des dossiers prioritaires de l’UPA locale 

ainsi que de la relance du Plan de développement de la zone 

agricole (PDZA). La protection du territoire agricole est 

fondamentale, et il importe de sensibiliser les élu.e.s municipaux.  

 

DÉGÂTS CAUSÉS PAR LES MOTONEIGES 

Lors de la dernière saison hivernale, l’UPA locale a fait l’achat de plusieurs affiches en lien avec le passage 

des motoneiges sur les terres agricoles, et ce, afin de sensibiliser les motoneigistes à demeurer dans les 

sentiers. Les producteurs peuvent, encore cette année, se procurer ces affiches gratuites directement 

au bureau de la Fédération. L’UPA de Québec, Jacques-Cartier tient à remercier les député.e.s suivants 

pour leur aide financière servant à faire l’achat d’affiches : Mme Geneviève Guilbault, députée de Louis-

Hébert M. Mario Asselin, député de Vanier – Les Rivières & M. Jonatan Julien, député de Charlesbourg.  

AUTRES REPRÉSENTATIONS 

• Participation à l’AGA du Réseau d’agriculture urbaine de Québec; 

• Participation aux rencontres des Organismes de bassins versants et du Conseil de bassin de la 

rivière du Cap Rouge; 

• Participation à une rencontre de la Ville de Québec concernant la réglementation des pesticides; 

• Participation aux rencontres de la Vision du développement des activités agricoles et 

agroalimentaires dans l’agglomération de Québec; 

• Rencontre avec la MRC de la Jacques-Cartier pour le renouvellement du PDZA; 

• Rencontre avec le CIUSSS de la Capitale-Nationale dans le cadre du Projet Actions climatiques, 

santé et équité. 

 

AVIS DÉPOSÉ À LA COMMISSION DE PROTECTION DU TERRITOIRE AGRICOLE DU QUÉBEC (CPTAQ) 

Au cours de la dernière année, il y a un seul avis qui a été transmis à la CPTAQ. Il s’agit du dossier de 

l’intersection du Rang des mines et de la route de Fossambault, qui est toujours en discussion. Le 

ministère des Transports et de la Mobilité durable souhaite dézoner une terre pour transformer la 

configuration de l’intersection. L’UPA s’est opposée à cette demande en raison de l’empiètement sur la 

zone agricole sans raison justifiable.  



 

 

 

DOSSIERS RÉGIONAUX EN VRAC ! 

Entente sectorielle sur le développement des activités agricoles et agroalimentaires de la région de la 

Capitale-Nationale et de la Ville de Lévis 2023-2025 

L’entente sectorielle a été renouvelée pour une troisième fois avec comme objectif la concertation et la 

mobilisation des acteurs de la Capitale-Nationale et la Ville de Lévis tout en soutenant le secteur agricole 

et agroalimentaire. Avec un budget bonifié par le gouvernement cumulant plus de 2,5 M$, les treize 

partenaires signataires de l’Entente sectorielle 2023-2025 continuent la réalisation de nombreux 

projets : 

• Remettre en production des terres agricoles inexploitées 

• Assurer une meilleure distribution de produits régionaux 

• Développer l’agrotourisme et le tourisme gourmand 

• Soutenir les marchés publics 

• Développer l’agrotransformation et l’alimentation dans les HRI 

• Soutenir la relève agricole 

• L’ARTERRE 

• Le camp d’entraînement agricole 

• La travailleuse de rang 

Concours en entrepreneuriat agricole Sur les traces de Louis Hébert 

La finale de la 6e édition du concours en entrepreneuriat agricole Sur les traces de Louis Hébert a eu lieu 

le 9 décembre 2022 à l’Université Laval devant jury, public et en direct sur Facebook. 

Développement des marchés de proximité 

Dans la dernière année, des élus et des employés de la Fédération ont participé à divers comités ou 

activités en lien avec le développement des marchés de proximité dont :  

• Comité de Québec Région Gourmande 

• Comité des Petits Ambassadeurs de la Capitale-Nationale 

• Comité de suivi du projet Se mailler pour mieux manger 

• Projet de coopération décentralisé France-Québec 

• Comité de mobilisation du Projet de système alimentaire territorialisé (SAT-Qc) 

• Comité pour l’organisation d’une journée d’information pour les gestionnaires des marchés 
publics de la région 
 



 

 

PLAN RÉGIONAL DES MILIEUX HUMIDES ET HYDRIQUES 

La Loi sur la conservation des milieux humides et hydriques adoptée en 2017 oblige chacune des MRC à 

se doter d’un Plan régional des milieux humides et hydriques. Pour ce faire, les MRC ont été encouragées 

à consulter tous les acteurs du milieu concernés. La Fédération et les UPA locales ont participé 

activement à de nombreuses activités auxquelles elles ont été conviées. Les consultations tirent presque 

à leur fin. L’agglomération de Québec ainsi que la MRC de la Jacques-Cartier déposeront probablement 

leurs plans à l’hiver 2023 au plus tard.  

Pour plus d’information sur les PRMHH, vous pouvez consulter le lien suivant et vous y retrouverez en 

plus une carte interactive des milieux humides et hydriques identifiés sur le territoire: 

https://www.ville.quebec.qc.ca/apropos/planification-orientations/environnement/milieux-humides/ 

 

https://www.ville.quebec.qc.ca/apropos/planification-orientations/environnement/milieux-humides/

